

E ENTREVISTA. SUINA CHAGUÁN KIM, subsecretaria de Minería y Contratos Especiales de Operación del Litio (CEOL):

"Durante el mes de abril vamos a abrir una manifestación de llamados de interés"

Cristián Venegas M.
 cvenegas@mercuriocalama.cl

La subsecretaria de Minería, **Suina Chaguán**, estuvo de visita en Calama para participar en el inicio del proyecto de pulmón verde que Codelco desarrolla en el poblado de Chiu Chiu. En la oportunidad, se dio un tiempo para referirse a los avances de la Estrategia Nacional del Litio, política que tiene al Salar de Atacama, y a las 18 comunidades atacameñas que lo habitan, en el centro de sus principales propuestas.

Asimismo, abordó lo que será el Instituto de Tecnología y de Investigación de Litio y Salares y la posibilidad que esté emplazado en la provincia de El Loa, el pie en que se encuentra la implementación de la Empresa Nacional del Litio, y los plazos para adjudicar los nuevos Contratos Especiales de Operación del Litio (CEOL).

¿Qué la trajo a Calama?

-Estuvimos con la comunidad de Chiu Chiu, representantes de Codelco, en esta iniciativa que se llama Pulmón Verde de Chiu Chiu, que es la construcción de una barrera arbórea entre el tranque de Talabre y la localidad. Medida que es parte de un convenio que firmó la empresa el año pasado, en un compromiso voluntario que no está en el marco de una RCA, y justamente apunta a acercarse a las comunidades, a practicar una minería más sostenible, desde un punto de vista social y medioambiental.

Fue una actividad súper linda, estuvo la escuela de San Francisco de Chiu Chiu, con alumnos plantando árboles, y para nosotros como Gobierno tiene un valor muy simbólico, además de la construcción misma de este pulmón verde en medio del desierto, porque implica también como la minería, y en particular la minería pública, se está acercando a las comunidades tratando de construir confianzas, en este camino que queremos impulsar hacia una minería más sostenible social y ambientalmente.

Destaca que haya esfuerzos que



EN AGOSTO DE 2023, SUINA CHAGUÁN ASUME LA SUBSECRETARÍA DE MINERÍA TRAS LA SALIDA DE WILLY KRACHT.

van más allá de las simples obligaciones que mantienen las empresas.

-Efectivamente, esto surgió como parte del Plan de Descontaminación del año 2021 como una solicitud de la comunidad, dentro de un Proceso de Participación Ciudadana y Codelco, el año pasado, lo toma y suscribe este compromiso, este acuerdo, para poder avanzar en esta barrera arbórea que es una inversión de cerca de \$1.700 millones, que implica no solamente instalar los árboles, sino que además la mantención de los sistemas de riego por 10 años y eso demuestra también que hay un compromiso permanente de Codelco de empezar un nuevo hito.

A propósito de diálogo, en el marco de la Estrategia Nacional del Litio se ha llevado adelante uno con las comunidades atacameñas ¿En

qué pie se encuentran esas conversaciones?

-Desde que se lanzó la Estrategia Nacional del Litio, que va a ser casi un año, la Estrategia y el desarrollo de esta industria se pensó siempre con los territorios, con los procesos de participación ciudadana, los diálogos y las consultas que correspondían, y desde que asumimos con la ministra Williams el año pasado, estuvimos varios meses gestionándolos en cinco regiones: Arica y Parinacota, Tarapacá, Antofagasta, Atacama y la Región Metropolitana, para discutir la Estrategia, sus objetivos y también ir a las comunidades indígenas, sociedad civil, academia, etc., para conocer sus impresiones. Estuvimos luego en discusiones de devolución de estas conversaciones y dentro de ellas también tuvimos conversaciones bien importantes con el Consejo de

Pueblos Atacameños y las comunidades colindantes del Salar de Atacama donde existe producción de litio.

Estamos en un diálogo permanente, en constante comunicación con todas las comunidades y sin duda que el CPA tiene un rol fundamental en el desarrollo de esta estrategia.

¿Está disponible el detalle de los salares que serían protegidos?

- Está esa información disponible, justamente, se puede visitar la página web del ministerio y chileavanzaconflicto.cl y en ese espacio van a poder ver los distintos salares y lagunas salinas y cuáles de ellos fueron determinados por el Consejo de Sustentabilidad y Cambio Climático para iniciar estudios respecto de una Red de Salares Protegidos, y también el resto de los salares y lagunas salinas que forman parte del catastro.

La semana pasada el Gobierno hizo importantes aclaraciones en relación a ese punto, se tomó una decisión respecto a este conjunto de salares que van a constituir la Red y se van a realizar estudios que determinen las razones de protección, para determinar luego la forma jurídica mediante la cual se va a constituir esta Red que es un compromiso explícito de la Empresa Nacional del Litio y que el Gobierno está priorizando su cumplimiento.

¿Está resuelto que el Instituto de Tecnología y de Investigación de Litio y Salares esté en la provincia de El Loa?

-Aún no se define la ubicación específica, pero sí nos interesa mucho que el Instituto, por el rol que va a tener, tenga una extensión en distintos espacios, en donde pueda relevar la información desde los territorios. Esto fue algo que surgió a propósito de los diálogos con las comunidades indígenas que tuvimos durante el año pasado y que seguimos teniendo, porque ellos relevan la importancia de relevar el valor ancestral que tienen los salares y las lagunas y de ahí que sea importante recoger todas estas percepciones y por lo mismo tener expresión territorial en distintos espacios.

¿En qué pie se encuentra la implementación de la Empresa Nacional del Litio?

-Estamos constantemente evaluando lo que sucede con la Empresa Nacional del Litio, porque es un compromiso y ahora estamos muy focalizados en cumplir los objetivos que estaban tras la creación de la empresa, en el fondo, que el Estado pueda tener un rol relevante en todo el ciclo de desarrollo del litio y diría que está siendo muy bien ejecutado de la mano de nuestras empresas públicas: Codelco y Enami, también Corfo, muy involucrados en lo que es la agregación de valor a través de clausuras preferentes que tienen los contratos en el Salar de Atacama. Así que estamos constantemente evaluando, tomando los aprendizajes de lo que ha sido el avance de nuestras empresas públicas du-

rante este periodo y muy atentos a las mejoras que se puedan llevar a cabo.

¿Los CEOL (Contratos Especiales de Operación del Litio) tiene plazos definidos?

-Agradezco esa pregunta, porque es un proceso que queremos, cuáles son esos procesos, porque tiene distintas etapas, lo que hemos anunciado es un conjunto de salares que serán parte de estudios para su protección y luego un conjunto de salares respecto de los cuales se podrá desarrollar actividad productiva, luego de algunos procesos, cuáles son esos procesos, durante el mes de abril vamos a abrir una manifestación de llamados de interés de forma tal de saber que todo esté interés que existe y sabemos que existe, porque tenemos muchas solicitudes al respecto; cuánto interés hay, dónde está focalizado, quiénes están interesados, qué tipos de proyectos.

Ese llamado de interés va a estar abierto durante dos meses, luego vamos a procesar esa información y luego determinar los mejores mecanismos para asignación de esos CEOL y también determinar si procede o no consulta indígena, eso es muy importante porque en la experiencia de otros países y también de la propia experiencia chilena, la última vez que se avanzó en licitaciones respecto del litio, se cometieron imperfecciones en el proceso, que no consideraron el factor territorial y por lo tanto excluyeron a las comunidades de su derecho de consulta indígena y se retrajo este proceso, quedó en foja cero.

Para nosotros es muy importante que el proceso que estamos liderando como Gobierno vaya avanzando a paso firme, con tal de no retroceder y eso implica considerar los procesos de consulta indígena cuando corresponda. Luego de aquello vamos a proceder con los procesos de asignación, licitación u otros y la adjudicación de los CEOL cuando corresponda. Esperamos estar completando todo esto durante fines del próximo año, los plazos dependen mucho de cómo se sigue avanzando, pero esa es la expectativa.